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关心孩子就是关心国家的未来
———全国政协委员姚明谈体教融合

全国两会刚刚闭幕，全国政协委员、中国篮球协会主席
姚明日前在接受记者采访时表示，近些年体教融合话题愈发
得到关注，在今年两会期间更是得到了跨行业的探讨。 他提
出，关心孩子根本上就是关心国家的未来，体教融合的核心
是要重视体育在教育中发挥的积极作用。

“体教融合是手段，它的目的是什
么？”姚明指出，当前青少年普遍缺乏
锻炼，体质持续下降，并由此衍生出近
视率、肥胖率高等问题，这一切都呼唤
全社会正视体育在教育中的作用。而
这一问题也得到了党和国家的高度重
视，中央深改委4月刚刚审议通过《关
于深化体教融合促进青少年健康发展
的意见》，进一步提出深化体教融合、
促进青少年健康发展。
姚明认为，目前对于体教融合，最

大的挑战还是在人们的意识层面，要
真正认识到体育在教育中的重要作
用。“要培养社会主义的建设者和接班
人，就应当关注体教融合问题。而且体
育对孩子的正向影响是长久的、持续
性的，需要不断积累加深。”
他指出，体教融合需寻找合适的方

法。因此，他建议建立相关平台，让各方
人士各抒己见，将校园环境、学业压力、
家长心态等因素综合考虑，一起寻找最
佳方案。在今年的政协提案中，姚明也
提出，希望进一步发挥政协平台优势，
完善拓展对口协商和界别协商形式，为
政协委员和有关部门之间、体育界和教
育界等相关界别之间搭建互动协商平
台，帮助委员之间碰撞思想，凝聚共识，
共同助力深化体教融合。
在实施层面，姚明认为，学校在体

教融合中会发挥基础作用，这也是由
学校巨大的数量所决定的。
当今孩子们的学习压力原本就很

大，姚明特别强调，不希望再给他们增
加新的负担。“比如现在每天要做10门
功课，不是说加上体育后让数量增加
到11、12，而是既然已经认识到体育的
重要性，那就把体育调整到‘10’里面
去”。
他提议，可以利用必修和选修课

的形式，解决孩子们时间不够用的问
题，在不给孩子们新增负担的情况下
提高对体育运动的参与度。基础体育
课作为必修，具体运动项目则是选修，
让孩子们依照兴趣选择。
今年两会期间，百余名委员联名

提出把体育列入中高考必考科目，并
给予像主科一样的考分权重。对此姚
明的观点是，在现阶段体育也需要应
试教育。但是，不能停留在应试教育，
从长远来看还是要提高孩子们参与体
育的兴趣。
“体育比赛就是应试考核的一种。

没有比赛，竞技体育就不存在了。目前
还是应试教育的杠杆最好用，我的态
度是‘不反对’，但是考试占的比重需
要考虑，考核还应体现出人的综合素
质。当然还要解决兴趣的问题，应试是
被动，兴趣就是主动了。”

体育回归教育
不能给孩子再增负

高水平运动员的培养一直是体教
融合的内容之一。姚明一再强调，体教
融合首先要考虑的是“育人”。让孩子
们参加体育锻炼并以此发展身心，这
是体教融合的“第一件事”，下一步才
是培养竞技人才，二者并不矛盾。
“做好第一件事，第二件自然而然

会发生；但是如果你直接做第二件，第
一件事并不会发生，而且几年后你会
发现还得回过头来呼吁它。”他解释
道，“竞技人才可以有目的性地去培
养，但不能太刻意地培养。”
姚明承认，他对体教融合的重视

有一部分原因是来自于高水平竞技人
才培养的危机感，他认为从校园中产
生更多的高水平运动员将是未来的趋
势。
“传统专业体系和职业队的人才

也是来源于学校，只不过过去选材时
孩子们还很小，现在越来越晚，到最后
某一天可能所有人都是从学校里选出
来的。”他说。

在2019年的CBA选秀大会上，北
京大学队前锋王少杰被北控队选中成
为状元秀。下一个王少杰什么时候出
现？姚明笑着说：“你看的是球员，我看
的是教练。”
“咱们这个行当，最重要的是教

练。好球员都是跟着好教练走。”姚明
说。也基于此，他在政协提案中提到，
篮协将加速向教育系统的教练员提供

更多高水平培训课程和等级认证，并
协助大学生体协和中学生体协建设以
大学生联赛为龙头，以高中、初中联赛
为支撑的青少年竞赛体系。
协助学生体协打造更多、更高水

平的赛事，是姚明看重的另一方面。
“有了比赛才会有球队，才会有运动
员。一切有价值的数据都是从比赛中
产生的，优秀的运动员也是从比赛中
锻炼出来的。”他表示，有以校园为基
础的普及，有了成熟的赛事体系，优秀
的球员会自然而然涌现出来。

此外，对于个体而言，姚明认为，
要成为高水平运动员，最基本的条件
是一定的训练时间。他以自己为例，小
学在普通学校念书，从9岁开始每天下
午训练2个半小时，一周6天，等做完作
业就晚上10点多了。后来进了体校，学
习的时间相应减少，学习质量也下降
了，“某种程度上说，学训矛盾一定会
存在”。
从这个意义讲，姚明认为，专业体

系内的运动员应该补“教育”，而在普
通学校读书的孩子们应该补“体育”，
互补之后会更健康。像过去那样“圈
养”运动员的方法，其实对于运动员的
身心成长有不利的一面。“我们这次两
会封闭开会，很多委员说待在里边不
能出去，憋得不行。我说我们从小练体
育就这样，经年累月，而你们才一星
期。”他笑了，“好像对成长确实不利。”

从校园体育中培养人才需要耐
心，但国家队的发展又亟需成绩证
明，各个体育项目几乎都会触及长期
与短期目标的矛盾。对此姚明认为，
要从两个方面去看待这个问题。
“第一是技术层面，包括如何训

练、如何安排选拔、教练团队怎么组
合等；第二也要弄清楚，大家的期待
到底是什么，要让大家明白规律。”

他以国家队为例，目前中国女篮
已经取得奥运会席位。“我们用倒推
的方法去安排时间。因为现在教练组
是稳定的，人员也相对稳定，这是比
较有利的条件。一般来说，赛前三四
个月的准备期比较合适。那我们就从
明年东京奥运会开幕的7月23日往前
倒推四个月，这个时间你要稳定住，
再长就会进入疲劳期了。”

中国男篮方面，姚明认为落选赛
的对手实力都非常强，难度比世界杯
更大。但是，仍然要认真“准备一些东
西出来”，打出自己的实力和风格。“我
记得以前有教练曾经说过一句话，哪
怕在一个非常绝望的赛季，你也要为
未来做准备。”

当然，姚明更希望的，还是联赛能
够恢复如常。“联赛是基础，可以使球
员保持兴奋状态，维持一个比较高的
水平，到了国家队以后再进行更高水
平的训练，此后则可以在比赛中尝试
冲击高点。”姚明还表示，要增强球队
的抗风险能力。他认为，抗风险能力分
两种，一方面要做好球员的后勤保障、
伤病防治，另一方面则尽可能扩大人
才池，当个别球员出现伤病的时候不
至于无人可用。

高水平运动员培养
关键在教练和赛事

国家队备战稳步进行

5月31日，继北控男篮率先官宣
全队降薪后，CBA又一支球队曝出
降薪的消息。据HDX篮球、sportan-
do等外媒报道，CBA球队广东男篮
决定全员降薪，降薪幅度达到50%。
广东男篮为了缓解球队财政压力，
直接宣布降薪50%，真是CBA球队
的好榜样，“男篮一哥”易建联这次
将损失千万年薪。

CBA已经停赛四个多月，据国
内记者最新报道，CBA最快将在6月
15日复赛，重启最大的难题还是薪
资的问题，由于疫情的影响，整个体
育赛事都承受了巨大压力。在4月中
旬，CBA就出台了相关的降薪指导，
CBA公司的CEO带头降薪35％，并且
其他高层人员也是降薪幅度在15％
-30％，此前CBA公司曾出台指导意
见，月薪超过2万的球员降薪50%。
CBA北控男篮已经宣布全队降薪，
具体的降薪幅度并未透露，加上广
东宏远这次大幅度降薪，真是给联
盟开了个好头。
长时间没有比赛，联盟各支球

队没有收入来源，为了缓解球队的
压力，只能请求不同程度地降薪，疫
情对于联赛的冲击严重，球队、球员
和联赛的公司都要做出不同程度的
牺牲，CBA重启才会变得更加乐观。
从目前的降薪来看，广东宏远

的降薪幅度真是太惊人了，根据可
靠消息源透露，广东男篮全体人员，
包括球员与工作人员在内，都将降
薪达到50％的幅度，也成为CBA第
一支直接薪水减半的球队，创造
CBA降薪纪录。作为CBA九冠王，广
东男篮真是CBA俱乐部的好榜样，
球队核心易建联、周鹏、布鲁克斯和
威姆斯等人都要接受降薪。
这些球员中损失最大的还是易

建联，作为国内球员第一人、中国男
篮的队长，易建联无疑是牺牲最大
的球员，他本赛季年薪高达2000万
元，很有可能因为这次降薪损失
1000万元年薪，为了能够帮助球队
渡过难关，易建联也是拼了，他想要
帮助球队夺得第10座CBA总冠军奖
杯。停赛前，广东男篮取得28胜2负
战绩，高居联赛积分榜第一位，是联
盟夺冠的热门，很有希望拿下队史
第10座冠军。

广东男篮
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